

de Rosa et de Pannekoek, qui jamais ne se présentèrent en tant qu'"intellectuels révolutionnaires", voulant apprendre de surcroît aux travailleurs les "secrets" de la lutte de classe. Ils pensaient que la libération du prolétariat émanciperait l'intellectuel, et avec lui, toute la société de la division de classe. Tous intellectuels comme travailleurs étaient membre d'une même communauté de pensée et de luttes, chose que personne ne leur disputèrent, si ce n'est quelques pisse-froid "ouvriéristes".

La société communiste qui naîtra sera le résultat de la lutte autonome de la classe ouvrière; en prenant la direction de la société entre leurs mains les travailleurs édifieront le socialisme. Pas autrement. Cela distingue le mouvement ouvrier de la démocratie bourgeoise, du radicalisme et de l'extravagance verbale des sectes.

* * *